



ALISTAN EDICIÓN 2025 DEL SEMINARIO PERMANENTE “CAMINERÍA, ARRIEROS Y RUTAS DE COMERCIO”

- Organizado por el Centro INAH Chihuahua, arrancará el 28 de enero; contará con 11 sesiones que se realizarán el último martes de cada mes
- Está dirigido a académicos y cuenta con la participación de especialistas en arqueología, turismo cultural, geografía e historia del arte, entre otros

Bajo el enfoque de analizar las rutas históricas, desde los caminos prehispánicos, como los *sacbe'ob* mayas, hasta los virreinales, caso del Camino Real de Tierra Adentro, para profundizar en su importancia histórica, sociocultural y sus valores patrimoniales, la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y del Centro INAH Chihuahua, llevará a cabo la séptima edición del seminario permanente “Caminería, arrieros y rutas de comercio 2025”.

El foro arrancará el 28 de enero de 2025 y contará con 11 sesiones, las cuales se llevarán a cabo el último martes de cada mes, a excepción de diciembre, a las 17:00 horas, tiempo de la Ciudad de México, de manera virtual, por medio de la plataforma Zoom.

La coordinadora del seminario, América Malbrán Porto, destacó la multidisciplinariedad del encuentro que, en su mayoría, reúne a arqueólogos, pero también a historiadores, especialistas en turismo cultural, geógrafos e historiadores del arte, entre otros, quienes se han concentrado en el estudio de las caminerías, las redes de intercambio y temáticas afines.

La arqueóloga abundó que el seminario se forma, en su mayoría, por investigadores del INAH, aunque también incluye a especialistas de El Colegio de Michoacán, las universidades de Texas, en Austin; de San Carlos, en Guatemala; Tecnológica, de El Salvador; de La Plata y del Comahue, en Argentina, con un promedio de entre 30 y 50 investigadores en sus seis ediciones anteriores.



Cultura
Secretaría de Cultura



En la primera sesión, el profesor-investigador del Centro INAH Guanajuato, José Tomás Falcón Gutiérrez, impartirá la conferencia *El Camino Real durante la conquista de la Chichimeca y zonas adyacentes, siglos XVI-XVII. Breve reflexión en torno a los orígenes de una vía nodal*.

Las sesiones posteriores abordarán a la Zona Arqueológica de Toluquilla como parte de un camino genético; los arrieros en la dinámica geoestratégica del Fuerte de San Antonio de Béjar, en la primera década del siglo XIX; la epidemia de *matlazahuatl* y su propagación a través del Camino Real de Tierra Adentro y la religiosidad popular en el antiguo camino Tezontepec-Tepetitlán, en Hidalgo, entre otras temáticas.

Los orígenes del simposio se remontan a 2019, con el análisis del Camino Real de Tierra Adentro, conformado por 2,600 kilómetros y utilizado entre los siglos XVI y XIX, para transportar la plata extraída de las minas de Zacatecas, Guanajuato y San Luis Potosí. Se planteó que este y otros sistemas de comunicación virreinales estaban vinculados con rutas de comercio que se remontan a las sociedades prehispánicas, lo que dio pie al diálogo y la retroalimentación entre las distintas visiones del tema.

El seminario es de corte académico, por lo que las y los interesados en participar deberán presentar currículum vitae y carta de exposición de motivos, así como las credenciales que avalen su investigación.

Las inscripciones se realizan mediante el correo electrónico: america_malbran@inah.gob.mx. Se entregará constancia de participación con el 80 por ciento de asistencia. Mayores informes, en las redes sociales del Centro INAH Chihuahua y en la página www.inahchihuahua.gob.mx, o al teléfono: 614 410 8733.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: [@inahmx](https://www.facebook.com/inahmx)

X Corp: [@INAHmx](https://twitter.com/INAHmx)

Instagram: [@inahmx](https://www.instagram.com/inahmx)

YouTube: [INAH TV](https://www.youtube.com/INAH_TV)

TikTok: [@inahmx](https://www.tiktok.com/@inahmx)

Sitio web: inah.gob.mx

